



*Jean Désy (1954-1957)*

Il est né à Montréal le 8 janvier 1893 et décédé à Paris le 19 décembre 1960.

Après des études à l'Université Laval de Québec et à la Sorbonne, il s'inscrit au Barreau du Québec. En 1925, il est l'un des premiers francophones à entrer au Ministère des Affaires extérieures et l'un des premiers diplomates de carrière à diriger une mission canadienne à l'étranger.

Jean Désy accueille en février 1954 le Premier ministre du Canada, Louis Saint-Laurent, venu en visite officielle en France ; c'est à ce moment-là qu'il fut décidé de célébrer, en juillet 1955, le centenaire de la visite de *La Capricieuse* au Canada. Commémoration importante : c'était la première fois, depuis que la France avait cédé ses droits sur la Nouvelle-France par le Traité de Paris de 1763, qu'un navire français mouillait dans un port canadien. Cette célébration devait donner lieu à une exposition de pièces d'archives et de documents touchant l'histoire des deux pays. Peu à peu, le projet initial s'élargit et c'est ainsi que le centenaire fut marqué par des célébrations populaires et par l'émission d'un timbre-poste commémoratif. Les cérémonies se

déroulèrent à la Rochelle, à Marennes et à Brouage.

Deux institutions, qui jouent depuis un rôle essentiel dans le développement des relations financières et commerciales entre la France et le Canada, furent créées grâce au dynamisme de Jean Désy : l'Institut France-Canada et la Chambre de Commerce France-Canada. En 1958, l'Ambassadeur Désy fut remplacé par Pierre Dupuy.